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EDITORIAL 

Al cerrar el telón de este 2023, nos dirigimos a ustedes con 
gratitud y reflexión en este viaje compartido de análisis y 
discusión política. Este año ha sido testigo de desafíos que han 

puesto a prueba nuestra resiliencia, pero también de triunfos que 
han fortalecido nuestro compromiso con la verdad y la excelencia 
periodística.

En La Revista Peninsular, hemos buscado ofrecer una ventana crítica 
y objetiva a la política yucateca, manteniendo siempre el compromiso 
de proporcionar contenido de calidad que resuene con la diversidad 
y complejidad de nuestra región. Pero el compromiso no se detiene 
aquí; nos embarcamos en el próximo año con renovada energía y la 
promesa de sorpresas que enriquecerán aún más la experiencia de 
nuestros lectores.

El 2024 se asoma como un año crucial para México y Yucatán, ya que 
estará marcado por elecciones que definirán nuestro rumbo político 
por los siguientes seis años. Nos comprometemos a estar a la altura 
de este desafío, cubriendo las elecciones del próximo año con una 
mirada aguda y analítica. La información imparcial y detallada será 
nuestra contribución al ejercicio informado de la ciudadanía, un acto 
esencial para el tejido democrático de nuestra sociedad.

La Revista Peninsular no sería lo que es sin la participación activa 
y el apoyo de nuestros lectores, colaboradores y la comunidad 
en general. En el 2024, queremos seguir contando con su valiosa 
presencia mientras exploramos nuevas perspectivas, tratamos de 
comprender las complejidades propias de la política y celebramos 
juntos los logros de nuestro querido estado y país.

En este cierre de año, deseamos para cada uno de ustedes momentos 
de alegría, salud y éxito. Que el 2024 nos encuentre unidos, listos 
para enfrentar los retos y construir un futuro lleno de oportunidades 
y crecimiento.

¡Felices fiestas y un próspero año nuevo!

LA REVISTA PENINSULAR

2024 año de cambios y retos,
que venga lo mejor para todos 
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CDMX.- Hemos llegado a la última 
semana del año y creo que valdría la 
pena hacer un recuento de las noticias 
que marcaron este 2023. -propuso el 
editorialista para dar inicio a la plática 
de esta semana en el Balmoral- Me 
parece que hubieron varios hechos muy 
importantes tanto en el país como a 
nivel internacional.

-Estoy de acuerdo contigo, amigo 
editorialista. -asintió la periodista- De 
hecho, ahora que haces referencia a lo 
internacional, se me vino a la mente el 
terremoto que azotó a Turquía y Siria 
en febrero, el cual cobró más de 59 mil 
vidas; una verdadera catástrofe.

-!Cómo olvidarlo! -exclamó el escritor- 
Me imagino que todos recordarán 

Recuento del 2023

Por Baltasar Barbolla

“PROTEO”, EL AGENTE CANINO QUE DESAFORTUNADAMENTE 
FALLECIÓ DURANTE UN INTENTO DE RESCATE A VÍCTIMAS DE 

UN TERREMOTO EN TURQUÍA.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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que nuestro país envió a un grupo de rescatistas y entre 
estos se encontraba el agente canino “Proteo”, el cual 
desafortunadamente falleció durante un intento de 
rescate. Como muestra de agradecimiento, el gobierno 
de Turquía le regaló al gobierno mexicano un cachorro el 
cual fue llamado “Arkadas”, que significa “amigo” en turco, 
el cual será formado como perro rescataste al igual que 
“Proteo”.

-Sin duda, una historia conmovedora. -dijo la abogada- 
Otro suceso que hizo bastante ruido internacionalmente 
fue el colapso del submarino Titán, ¿se acuerdan? Muchos 
estuvimos como tres días al pendiente de esta singular y 
trágica noticia. 

-Considero que el hecho que causó mayor impacto en la 
esfera internacional fue el drástico aumento de violencia 
en el conflicto entre Israel y Palestina; una indignante 
emergencia humanitaria la cual espero pueda ser detenida 
este año. -compartió el analista

-En México también vimos una crisis humanitaria de alto 
calibre con los estragos que causó el huracán Otis en 
Guerrero hace apenas unas semanas. No olvidemos este 
hecho que tanto daño hizo a nuestro país y mantengamos 
el espíritu solidario con nuestros hermanos y hermanas 
guerrerenses. 

-Hablando de México, el terreno político se mostró muy 
interesante en nuestro país durante este 2023. A lo largo 
de todo el año, Morena y la oposición debatieron temas de 
suma relevancia como la reforma a los órganos electorales, 
la extinción de fideicomisos de trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) y el nombramientos de 
consejeros del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de datos personales (INAI). 

-El gobernador de Nuevo León, Samuel García, también 
dio de qué hablar durante este año pues sus conflictos 
con el PRI y el PAN de Nuevo León, que son su oposición 
interna, generaron una gravísima crisis política en el 
estado regiomontano. Por la controversia que pidió, y 
luego canceló, para contender por la presidencia de la 
república, hubo unos 2 o 3 días en los que no estaba claro 
quién era gobernador de Nuevo León; algo insólito. -señaló 
el político

-En este 2023, también vimos que el PRI continuó por 
un rumbo de pleno deterioro. -observó el consultor- En 
primer lugar, perdió el gobierno del Estado de México el 
cual era su bastión histórico. En segundo lugar, un número 
importante de priistas decidieron abandonar al partido 
por inconformidades con la dirigencia nacional del PRI, 
encabezada por Alejandro Moreno. Figuras como Miguel 
Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Jorge Carlos 
Ramírez, Alejandro Murat, Adrián Rubalcava y Eruviel 
Ávila renunciaron a sus militancias priistas, prácticamente 
todos señalando a “Alito” como el culpable de llevar al PRI 
a la ruina. 

-Definitivamente todos estos hechos que comentan fueron 
de suma relevancia este año. Sin embargo, creo que el foco 
político se lo llevaron las múltiples contiendas internas 
que las distintas alianzas políticas del país llevaron a 
cabo durante la segunda mitad del 2023 para definir a 
sus candidatos para las elecciones del 2024. -opinó la 
periodista

-Coincido contigo, amiga periodista. -afirmó el 
editorialista- En cuanto al Frente Amplio por México, 
que es la alianza entre el PAN, el PRI y el PRD, vimos una 
controversial elección interna que dejó a muchos con un 
mal sabor de boca debido la intromisión de la dirigencia 

SAMUEL GARCÍA, GOBERNADOR DE NUEVO LEÓN. 

CONTACTO
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nacional priista en contra de su militante Beatriz Paredes 
Rangel para favorecer a la panista Xóchitl Gálvez. 

-Horas antes de que se fuera a llevar a cabo la elección 
final entre Xóchitl y Beatriz, tal y como marcaba el proceso 
que dispusieron para elegir a su candidata presidencial, 
Alejandro Moreno le retiró públicamente a Beatriz Paredes 
el respaldo de su dirigencia y externó su apoyo a Gálvez. 
Ante esta situación, Beatriz Paredes optó por retirarse de 
la contienda y dar el triunfo automático a Xóchitl. -recordó 
la periodista

-En lo que respecta a Morena y sus aliados, también 
observamos una ruda contienda por la candidatura 
presidencial, la cual terminó con la notoria inconformidad 
de Marcelo Ebrard. -agregó el analista- Como recordarán, 
Ebrard amenazó con salirse de Morena y por algunas 
semanas se rumoró que se incorporaría a Movimiento 
Ciudadano. No obstante, hace unos días confirmó que sí se 
mantendrá en Morena, aunque aún no está claro el rol que 
jugará en las elecciones del 2024.

-Estas elecciones internas también se dieron en las 
nueve entidades donde se renovarán gubernaturas el 
próximo año. Como bien saben, yo soy de Yucatán y ahí 
vino primero el proceso del PAN que tuvo como vencedor 
a Renán Barrera, ex alcalde de Mérida. Posteriormente 
fue proceso interno de Morena, el cual ganó “Huacho” 
Díaz Mena, ex delegado de los programas federales en 
Yucatán. Ambos procesos fueron realmente democráticos 
pues cualquiera de los aspirantes que participaron podía 

ganar; sin embargo, tanto Renán como “Huacho” arrasaron 
en sus respectivas contiendas, lo cual deja ver lo pareja 
que estará la elección para la gubernatura de Yucatán el 
próximo año. -afirmó la empresaria

-El 2023 también trajo consigo noticias buenas, 
particularmente en lo que respecta a los derechos políticos 
de las mujeres pues este año Norma Piña Hernández se 
convirtió en la primer presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) y Guadalupe Taddei Zavala 
en la primer presidenta del Instituto Nacional del INE. 
Además, por primera vez en la historia, el Pleno de la SCJN 
está compuesto por 5 mujeres y 6 hombres luego de que la 
ministra Lenia Batres tomara posesión ante la polémica 
salida del exministro Arturo Zaldivar. -hizo saber la 
abogada

-De igual manera, si se mantiene el escenario actual, 
todo indica a que el próximo año también tendremos a la 
primera presidenta de la República. Sin duda, una muestra 
del importante desarrollo democrático que ha tenido 
nuestro país. -reflexionó la periodista

-Como podemos ver, este ha sido un año lleno de retos y, 
en nuestro país, estuvo marcado por el proceso electoral 
que tendremos en el 2024. En lo personal, me entusiasma 
mucho pensar que, si se nos permite, nos seguiremos 
reuniendo semana a semana para platicar de lo más 
importante que acontece en nuestro país y en el mundo. 
-concluyó el editorialista- El próximo año promete ser muy 
interesante y no puedo esperar para conocer lo que nos 
depara. 

RENÁN BARRERA, EX ALCALDE DE MÉRIDA Y PRECANDIDATO A LA 
GUBERNATURA DE YUCATÁN POR LA ALIANZA PRI-PAN-PRD.
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OPINIÓN 

Las intenciones de voto divulgada 
por las encuestas inducen la 
idea de que la elección será día 

de campo para Morena y para su 
candidata presidencial. La respuesta 
de no pocos escépticos u opositores 
es poner en duda la veracidad de 
la información a pesar de que la 
abrumadora mayoría de los estudios 
presenta resultados semejantes. Una 
encuesta convencional presentará 
cifras de intención de voto que dan 
una clara ventaja de Morena como 
partido y de Claudia Sheinbaum como 
candidata presidencial.

Cabe destacar que esto no es nuevo 
en el escenario electoral. En los 
tiempos del dominio del PRI se sabía 
que era normal una sobreestimación 
en las encuestas para el partido 
gobernante. Habrá de recordarse 
que en la elección de 2012 muchos 
de los encuestadores, los mismos 
que ahora publican ventaja de 
Morena, presentaban resultados 
ampliamente favorecedores al 
candidato Peña Nieto, de 15 a 20 
puntos. El fiasco sucedió también 

en las encuestas de salida a grado 
tal que el coordinador de campaña, 
Luis Videgaray a las 8 de la noche 
en Milenio Tv anticipó que el PRI 
obtendría mayoría absoluta en 
el Congreso. La diferencia fue 
considerablemente menor, el 
coordinador fue mal informado 
por seis casas encuestadoras que 
ratificaban la ficticia ventaja; sólo 
una casa fue precisa en el resultado.

El problema con las encuestas de 
intención de voto es que no siempre 
fallan, pero errores como los de 
2012, 2016 o 2021 serían suficientes 
para tomarlas con mucha reserva. 
Recientemente la mayoría de las 
encuestas no acertaron en calcular 
las cifras de la elección en el Estado 
de México. 
El INE desde hace mucho tiempo 
ha convocado a la comunidad de 
encuestadores a debatir el tema. 
El problema es que privilegia en su 
convocatoria a los mismos, los que 
regularmente les da por minimizar 
el problema o quienes modifican 
los resultados en sus páginas una 

Las encuestas, 
la otra competencia

LAS ENCUESTAS ELECTORALES 
TIENEN UN USO EVIDENTEMENTE 

PREDICTIVO, UNA ENCUESTA 
DE INTENCIONES DE VOTO 

PÚBLICA ES, SE QUIERA O NO, UN 
PRONÓSTICO.

Por Federico Berrueto
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vez que concluye la elección. Se escamotea el problema 
porque los acusados son los jueces.

La realidad es que, con o sin razón, la industria sufre 
el descrédito sobre su imparcialidad. Sin embargo, el 
problema es más serio, más que parciales hay una 
resistencia a reconocer una nueva realidad que vuelve 
disfuncional la manera como se realizan encuestas. 
Telefónicas, presenciales o digitales plantean distintos 
retos y su potencial se ve desmentido por resultados que 
con frecuencia ponen en entredicho su rigor predictivo.

Existen dos temas que impactan la confiabilidad de 
las respuestas de los encuestados, por una parte, la 
creciente inseguridad que se traduce en desconfianza; son 
muchos quienes rechazan ser encuestados y también hay 
dificultades en la encuesta domiciliaria para cumplir con 
la muestra porque cada vez son mayores los hogares a los 
que no se puede acceder. A la encuesta telefónica la ha 
complicado la extorsión y la que se levanta con telefonía 
móvil pierde rigor de muestra porque no hay certeza del 
domicilio del respondiente. Un problema adicional es que 
la encuesta aborda a la totalidad de la población y no 
quienes realmente van a votar.

Las encuestas electorales tienen un uso evidentemente 
predictivo. Sus lectores pretenden acceder a las pistas del 
resultado de la elección. Resulta ocioso la afirmación de 

que las cifras que se presentan sólo refieren al momento 
del levantamiento y no de lo que habrá de acontecer. Una 
encuesta de intenciones de voto pública es, se quiera o no, 
un pronóstico.

Una manera de tener una mejor idea del votante es recurrir 
al humor social. Con ello se puede tener un acercamiento 
al voto opositor que no se expresa con claridad en las 
respuestas a reactivos convencionales. Este tipo de 
ejercicios muestran mayor poder predictivo, especialmente 
en condiciones de polarización. El descontento o la 
ansiedad normalmente su curso es el voto opositor y no 
siempre se manifiesta en los reactivos de intención de 
voto. 

Otra manera de lograr una mayor aproximación al posible 
resultado es inferir la intención de voto a partir de la 
consistencia en las respuestas sobre una diversidad de 
reactivos a manera de identificar votantes definidos o 
duros, imprecisos o blandos y los cambiantes, llamados 
switchers. 

La realidad es que las elecciones próximas no sólo será 
para ratificar o relevar en el poder a un proyecto político, 
también a la industria demoscópica y las casas que desde 
hace tiempo han dominado el mercado a pesar de sus 
recurrentes desaciertos.
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CLAROSCURO

El 2023 fue el año de los excesos: inauguraciones de obras 
sin terminar, con sobreprecios que rebasaron hasta 
cuatro veces los presupuestos originales, desaparecieron 

a más de 100 mil desaparecidos que hoy, como por arte de 
magia, el gobierno “humanista” convirtió en simples nombres 
de una lista que ya, al menos para ellos, no cuenta. Vivimos 
un año en el que si creíamos que la capacidad de sorpresa 
ya había sido rebasada, nos volvimos a equivocar. México 
no era el país feliz y perfecto en 2018, pero la gente harta 
de la mediocridad de los gobiernos de la transición y de que 
los cambios que ofrecían tardaron demasiado o no se vieron 
con claridad, decidieron dar la oportunidad de gobernar a un 
partido nuevo, con un personaje viejo capaz de acreditar que 
su mundo de fantasía era precisamente eso: una mentira 
más, una mala pasada que le jugó su perversidad de llegar al 
poder a toda costa. 

Hoy, a 10 meses de que termine su gestión podemos resumir 
su gobierno como el del engaño, de la mentira y en el que el 
crimen organizado creció, se reprodujo e invadió regiones 
completas del país donde el gobierno abdicó su poder para 
complacer al que, en 2021, se convirtió en su aliado electoral 
y en su cómplice de gobierno. Morena ha llegado a gobernar 
23 estados por fenómenos que sólo reflejan que ni uno de los 
postulados que López Obrador esgrimió en su lucha por el 
poder -nunca por la democracia- se han cumplido: el gobierno 
no es sensible ni humanista, reprime y prohíbe, roba, miente y 
engaña traicionando su palabra dada como un juramento que 
prometió respetar la Constitución y las leyes que nos sirven 
para convivir como una sociedad civilizada aunque aún muy 
desigual.

El presidente de los pobres los necesita para gobernar y por 
eso creció la cifra a 15 millones más durante su gobierno como 
si no hubiéramos aprendidos que las dádivas sólo palían la 
miseria pero no la erradican sin educación, sin empleo bien 
remunerado y con un excelente manejo del presupuesto 
público, pero sobre todo sin salud. La educación es el valor 
agregado de los seres humanos y la especialización de sus 
labores les da el privilegio de mejores ingresos por un mejor 
trabajo, especializado, con esmero y conocimientos.

Cuando en la política sólo se persigue por el poder sucede 
lo que hemos visto en este país de partido hegemónico 
y construcción democrática incipiente: hemos tenido 
presidentes preocupados por la siguiente elección y no 
estadistas trabajando para la siguiente generación.

Triste, lamentable, pero eso ha pasado en los gobiernos 
del siglo pasado y en los de éste, en los últimos cuatro de 

la alternancia. Al PAN se le censura por haber compartido 
el poder con el PRI, por ser un partido cerrado y dogmático, 
casi religioso y muy conservador; al PRI por haber abusado 
del poder por casi un siglo y haber convertido en millonarios 
a muchos que jamás rindieron cuentas, al PRD por ser un 
partido de tribus furiosas que anteponían la riña y el pleito al 
acuerdo y a los ideales. El Verde es una empresa que cree que 
él líder es quien les concede el favor de prestarles el logo y la 
franquicia siempre y cuando le sirvan a él y sus intereses en el 
senado, en la cámara de diputados ya sea local o federal o en 
el gobierno. La realidad es que se acabaron los partidos y si no 
vemos gente buena en ellos es quizá porque resplandezcan 
más los abusos, los excesos, pero el error como ciudadano es 
no voltear a ver a las personas y, de inmediato, juzgarlas por 
los hechos de esos partidos en los que militan.

Sin embargo, ese error se le perdona a Morena. Ahí hay 23 
gobernadores que no gobiernan sus estados sin la venia 
presidencial, que no son capaces de poner a su jefe de policía 
sin el aval militar y presidencial; que no son capaces de hacer 
obra pública sin la autorización del líder político nacional; hoy, 
México regresa a los días en que los gobernadores hacen lo 
que el presidente les deja y vaya que con eso tienen suficiente 

JOAQUÍN DÍAZ MENA, COMO TODOS LOS ASPIRANTES DE MORENA, 
HACEN PROPIOS LOS POSTULADOS DE LA 4T Y EN LOS HECHOS 
APOYARÁ LOS ACUERDOS CON EL CRIMEN ORGANIZADO, CON LA 
CORRUPCIÓN DE MORENA, LA DESAPARICIÓN DE LA DEMOCRACIA 
ANULANDO EL INE Y LA SUPREMA CORTE, SI NO FUERA ASÍ NO SERÍA 
CANDIDATO DE MORENA.

2024 
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para ser más ricos, más poderosos, pero menos útiles a los 
ciudadanos porque ellos le dan gusto al presidente, no a los 
gobernados.

El colmo, viendo el desastre en salud, los diputados federales 
de Morena aprobaron una ley para que sea la federación 
quien opere el presupuesto y hasta le cedieron hospitales 
y clínicas en esos 23 estados a una administración que ha 
fracasado tres veces con sus intentos de programas de 
salud y ha fracaso hasta en cinco ocasiones en la compra 
de medicamentos. ¿Qué es más grave que dejar morir a 
los ciudadanos ya sea por falta de atención médica o en 
manos del crimen organizado o por una pandemia que fue 
mal operada, pero que cayó como anillo al dedo? No lo sé, 
el signo de los tiempos implica rodearse en el gobierno de 
criminales y delincuentes: el Verde invitó a ser senador a 
Eugenio Hernández, ex gobernador de Tamaulipas que no sólo 
acaba de salir de prisión sino que tiene orden de extradición 
a Estados Unidos por lavado de dinero. La 4T le dará fuero 
para que enseñe los trucos, como se lo han dado a Manuel 
Bartlett, en CFE; a Ignacio Ovalle, en Segalmex; y esa pléyade 
de gobernadores embajadores y cónsules por entregar sus 
estados. Y qué decir de los gobiernos de Michoacán, Guerrero, 
Sonora, Jalisco, Colima, Nayarit, Baja California Sur, Zacatecas, 
Morelos, Nuevo León, Tamaulipas, Veracruz, Oaxaca, Chiapas 
en los que los gobiernos no levantan un dedo contra el crimen, 
como no lo hace la Guardia Nacional y el Ejército y la Marina, 
por instrucción de su Comandante Supremo. El 84 por cierto 
del país, según el Comando del Norte de EEUU, en manos del 
crimen organizado y eso en sólo cinco años. 

Bueno, la alcaldesa de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, 
esa que se desayunó con el líder de Los Ardillos, sería 
senadora por Morena.

Los detalles que evidencian la connivencia del crimen con los 
gobiernos de esos 23 estados es el repunte en la inseguridad 
y la nula participación policiaca del gobierno local para 
contenerlos, para enfrentarlos… Criminales habrá siempre 
pero la impunidad les da un chaleco protector mientras 
ellos contribuyen con recursos frescos e irrastreables. ¿Qué 
mejor evidencia que desaparecer los fondos públicos para 
municipios y estados para fortalecer la seguridad pública? La 
complicidad desde el Congreso… 

2024 no debe ser pan con lo mismo. El país necesita un 
cambio radical que no le dará quien, como marioneta, 
repite los postulados de López Obrador en cada mitin, en 
cada evento en el que ofrece la continuidad y el segundo 
piso de la 4T. Claudia Steinbaum representa todo lo que las 
mujeres lucharon por cambiar: la dependencia insufrible 

de los hombres: la aspirante a sucesora presidencial 
renunció a ser una académica de prestigio por tener cargos 
públicos, renunció a usar su conocimiento para ayudar a 
los ciudadanos a cambio del poder para servir al poderoso. 
¿Cómo explicar su nula intervención para evitar los procesos 
con combustoleo en Tula, Hidalgo, para generar electricidad 
si con ellos se inunda de azufre la capital del país que de la 
que ella era responsable? ¿Por qué no convencer al tirano de 
su opinión sobre las energías alternativas es equivocada? 
Porque es cómplice en el uso clientelar de los sindicatos y la 
manipulación del de la CFE que cada día cuesta más al erario. 
En Yucatán no tengo elementos para confiar en Joaquín 
Díaz Mena porque en 2012 para el entonces candidato del 
PAN al Ejecutivo de Yucatán era censurable que el Gobierno 
priista encabezado por Ivonne Ortega use los recursos 
indiscriminadamente, “tendremos que ponerle un freno, No 
hay imposibles... se puede ganar”, decía entonces. Declaraba 
que la gente ya no quiere mentiras, prácticas deshonestas, 
autoritarismo y “por eso tenemos que cambiar el rumbo”.

El en esos días aspirante del PAN afirmó que su propuesta 
de trabajo será a fondo, buscando obras y desarrollo para 
Yucatán, porque existen los recursos y expresó que las 
prácticas de corrupción son algo que molesta a la gente y 
expuso que su proyecto de trabajo será proponer un Gobierno 
responsable y transparente.

El panista fue aspirante del PRI en 1998 a la candidatura 
para presidente municipal de San Felipe, misma que no se le 
concedió y aceptó competir como candidato del PAN y ganó 
la alcaldía de ese puerto. Joaquín, como todos los aspirantes 
de Morena, hacen propios los postulados de la 4T y en los 
hechos apoyará los acuerdos con el crimen organizado, con 
la corrupción de Morena, la desaparición de la democracia 
anulando el INE y la Suprema Corte, si no fuera así no sería 
candidato de Morena. Los principios se adaptan al partido 
postulante, qué pena.

En 2024 Yucatán no merece convertirse en un estado más 
donde la seguridad no depende del gobierno sino del pago de 
derecho de piso, el respeto a las zonas de venta de drogas y 
no estaremos exentos del pleito territorial de las mafias que 
controlan homicidios, secuestros, y esos impuestos que en 
muchas partes de México terminan pagando los productores 
y por ende los ciudadanos. No, reflexionemos. El problema es 
de quien acepta las reglas de ese juego y quien se presta a él y 
hoy, hasta ahora, Díaz Mena no se ha deslindado ni del manejo 
clientelar de los programas de gobierno que él coordina, ni de 
los postulados de la 4T que abrazó al ser elegido su candidato.
Díaz Mena regresó a su origen en el viejo PRI, del que su papá 
y el eran militantes distinguidos.



Semanario de Información y Análisis Político14

OPINIÓN

Las estadísticas criminales de 2022 a 2023, recabadas 
por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública,  revelan tendencias que no 

podemos ignorar. Un análisis detallado de estas cifras, 
tanto en términos absolutos como relativos, muestra que 
probablemente vivimos menos inseguros.

Homicidios Totales: Un descenso de 42,884 en 2022 
a 38,422 en 2023. Esto representa 4,462 incidentes 
menos, una disminución del 10.40%. Homicidio doloso o 
intencional: Se observa una notable disminución de 26,278 
a 23,282 incidentes, es decir, 2,996 casos menos (-11.40%). 
Homicidio culposo o por negligencia: Disminuyeron de 
16,606 a 15,140 incidentes, una baja de 1,466 (-8.83%).

Lesiones Totales: De 216,807 a 207,739 incidentes, una 
reducción de 9,068 (-4.18%). ¿Estamos frente a un México 
menos agresivo?Lesiones dolosas o intencionales: 
Reducidas de 163,985 a 155,009 incidentes, una disminución 
de 8,976 (-5.47%).

En lo que al feminicidio se refiere, se registra una 
disminución considerable de 960 a 769 incidentes, una 
reducción de 191 casos (-19.90%).

Delitos Contra la Libertad Personal y la Seguridad Sexual: 
De 82,733 en 2022 a 83,865 en 2023, un aumento de 
1,132 casos (+1.37%). Abuso Sexual: De 33,357 a 33,722 
incidentes, un incremento de 365 (+1.09%). Acoso Sexual: 

De 10,977 a 13,114 incidentes, un aumento de 
2,137 (+19.47%). Hostigamiento Sexual: De 
2,781 a 3,198 incidentes, un incremento de 
417 (+14.99%). Violación Simple: De 15,646 
a 14,653 incidentes, una reducción de 993 
(-6.35%). Violación Equiparada: De 7,455 a 
6,684 incidentes, una baja de 771 (-10.34%).

Delitos contra el patrimonio: Se dio una 
disminución considerable de 950,681 en 
2022 a 862,188 en 2023, con 88,493 casos 
menos (-9.31%). Robo Total: De 609,635 
a 536,038 incidentes, una baja de 73,597 
(-12.07%). Robo a Casa Habitación: De 60,548 
a 50,733 incidentes, una disminución de 9,815 
(-16.20%). Robo de Vehículo Automotor: De 
138,046 a 125,228 incidentes, una reducción 
de 12,818 (-9.28%).

Estos datos reflejan tendencias importantes 
y ofrecen una perspectiva valiosa sobre los 

cambios en la actividad delictiva entre 2022 y 2023. Las 
disminuciones y aumentos en estos delitos son cruciales 
para informar estrategias de prevención y aplicación de la 
ley.

Si bien los números son alentadores y muestran que el 
gobierno federal junto con los gobiernos locales está, 
finalmente, enfrentando a la delincuencia. También 
muestran que los mexicanos estamos aprendiendo a 
cuidar más nuestras personas y propiedades.

Y si bien los datos son alentadores no debe olvidarse 
que, de acuerdo al INEGI, tan sólo el 10.9% de los delitos 
ocurridos en 2022 fueron denunciados. De este porcentaje, 
sólo se inició una carpeta de investigación para el 69.3% 
de ellos. Esto quiere decir que el 92.4% de los delitos que 
se cometieron en 2022 no se investigó, esto es conocido 
como cifra negra.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y 
Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe 2023), la cifra 
negra se ha mantenido por encima del 92.1% desde 2012, 
alcanzando su mayor nivel al siguiente año, en 2013 con 
93.8%.

Aún falta mucho por hacer para que cada hombre, mujer y 
niño en este país viva en paz y seguro.

2023 en México: A la baja la mayoría de 
los delitos, pero la alta impunidad subsiste

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LOS MEXICANOS ESTAMOS APRENDIENDO A CUIDAR MÁS NUESTRAS PERSONAS 
Y PROPIEDADES PUES AÚN FALTA MUCHO POR HACER PARA QUE CADA HOMBRE, 
MUJER Y NIÑO EN ESTE PAÍS VIVA EN PAZ Y SEGURO.
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Prosperidad en 2024
1 Ciudadano 

Cerré el mes de noviembre, en este 
amable espacio que para conversar 
nos brinda La Revista, concluyendo 

que es probable que la amplia mayoría 
de las personas que constituimos México 
coincidamos en querer “lo mejor” para él; 
que sería, pues, lo mejor para todos quienes 
cabemos en esa concepción.

A la vez que, para transitar en ello, nos 
encontramos con la diversidad de tal 
definición y muy poco que nos oriente por 
parte de que quienes están a cargo. Borrados 
quienes tienen intenciones ajenas a nuestro 
bien común, si confiamos en alguien, por excepción le 
oímos responder al ¿cuándo?, ¿cómo?, ¿dónde? y ¿con qué? 
respecto al modo de ir pa’lante.

En el ánimo de evitar que 2024 sea el inicio de otro sexenio 
de desesperación y desesperanza, procede, precisamente, 
pasar (en el sentido español) de la esperanza, y hacer lo 
que tenemos al alcance para contar con personas más 
maduras, sensatas, de más calidad humana o política, 
de más honestidad, administrando nuestros recursos y 
representándonos en la organización social.

En consecuencia me toca desear que logremos convertirlo 
en un año de prosperidad. Así que, como me encanta, 
aclaro el significado y procuro señalar el punto de partida 
filosófico, social y político que, a la sazón, es el mismo.

Mucha poesía y costumbre ubica a la esperanza como la 
última luz que nos ampara ante la desgracia, y entonces 
como una virtud que fortalecer, para enfrentar los 
peores momentos; ello intuyendo o sabiendo que siendo 
los peores, solo pueden ir seguidos de otro mejor. Y, de 
manera superficial, asumir que al ser la única que se quedó 
dentro de la “caja de pandora” debió de ser un bien que la 
humanidad conservó, para ser la que nunca muera como 
arma frente a cualquier desgracia o situación.

Sin embargo, como en muchos casos, la idea romántica 
más popular, no coincide con el origen del que proviene la 
palabra y por tanto con la mejor manera de aprovecharla. 
Y como también es frecuente, lamentablemente, la historia 
es altamente misógina; pero si aprovechamos el sentido, 
más que desgastarnos en cómo se ubicaron los personajes, 
podemos enfocar lo que nos toca hacer como sociedad.

Resulta que Pandora, en la mitología griega, fue la primera 
mujer creada por los dioses. La creó Zeus en su deseo 
de mantener a raya a la humanidad (en ese momento 

únicamente masculina) y vengarse de la 
protección que Prometeo les proveía (como 
la puntada de entregarles el fuego, solo 
reservado al Olimpo). Hizo que cada dios 
le otorgara un don, por lo que, a la usanza 
de esa mitología, eso le dio nombre: Pan 
(todos) Dora (dones o regalos).

Junto con todas esas virtudes encantadoras, 
le entregó una caja (vaso, en la versión 
original de Hesíodo), con la cual llegó a 
Epimeteo, hermano no muy brillante de 
Prometeo, quien a pesar de las prevenciones 
la aceptó y con ello se abrió tal contenedor 

y todas las desgracias que podían ocurrirle a la humanidad 
se dispersaron, quedando en el fondo la esperanza.

Lo que no nos cuentan, y en realidad confunden, es que 
estando en la famosa caja portadora de todos los males, 
la esperanza era también un mal de los dioses para la 
humanidad. Y, no solo eso: resulta obvio, si le pensamos 
tantito, que pudo quedarse en el fondo por la sencilla 
razón de ser el primero de los males que Zeus quiso que la 
humanidad recibiera.

No intento atentar contra la poesía; visto desde ese ángulo, 
la esperanza es lógicamente hermosa. Pero veamos lo 
que implica. Esperar significa, en la cuarta acepción del 
diccionario, no comenzar a actuar hasta que suceda algo. Y 
se convierte en esperanza cuando adquiere la cualidad de 
un agente para instalarse en quien la vive.

Cuando preparo un alimento y sé que requiere un tiempo 
de enfriamiento, lo pongo en el refrigerador  y espero 
ese tiempo, para luego terminarlo o consumirlo. Cuando 
sembramos semillas con el procedimiento correcto, 
sabemos que debemos esperar unas semanas, meses o 
hasta años para cosechar; si proveemos o revisamos que 
hayan las condiciones y nutrientes necesarios, tendremos 
frutos, luego de esperar.

Pero la esperanza de la que hablamos, como cualidad, 
se refiere a una creencia de que algo ocurrirá, no como 
consecuencia, sino como sustituto de la acción que nos 
daría la certeza de ello, o ante condiciones en las que no 
está en nuestras manos hacer que suceda, y llenamos un 
tramo del tiempo con esa esperanza a falta de certeza.

Así la “concibió” Zeus como el primer mal para “los 
hombres”. Esos que querían parecerse a los dioses y cada 
vez se atrevían a acercarse más, debían tener en sus 
mentes que en algún punto del camino bastaba con creer 
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que sus deseos o primeros pasos, seguiría una acción 
divina que les allegaría el logro o bien deseado; y si fuera 
anhelado entonces la esperanza tendría que ser más 
fuerte, a toda prueba. El quebranto de esa posibilidad es la 
desesperanza, el dejar de creer en ello.

Miguel Aceves, Estela Núñez, nos insistieron: “Sabrás que 
el amor no espera, me tienes que contestar, el que espera 
desespera, ya no me hagas esperar”. Esperar sin una señal 
que dé elementos, no corresponde a la virtud hermosa, 
sino a la versión de Zeus de la esperanza, como mal, 
que ciega la mente y retarda la posibilidad de que el ser 
humano alcance lo que necesita, desea o anhela. 

Psicosocialmente, es un bálsamo ante la comprensión de 
que hay algo que no tenemos y el sentimiento generado por 
esa carencia. Precisamente, otra palabra muy confundida 
es el querer; cuando quieres mucho algo es porque es 
grande la vivencia de que no lo tienes, ya que querencia 
viene de carencia. Bálsamo que nos mantiene aliviados y 
justifica que no nos movamos en el sentido necesario.

En nuestro caso, la ausencia histórica de liderazgos que 
merezcan nuestra confianza y respondan a las necesidades 
del país, o por lo menos desquiten los enormes sueldos y 
recursos que les dejamos tener, es un suelo nutricio para 
la esperanza. Y la esperanza es el recurso demagógico de 
muchos políticos, suficiente para elevar el ánimo hacia 
una votación, al tiempo que distraernos de la falta de 
elementos para tener idea de que en efecto empezará a 
suceder algo en el sentido de ese México mejor.

No es extraño que hoy, ambas mujeres que aspiran a 
gobernarnos, compitan por el uso de la esperanza como 
recurso promocional para convencer a mucha gente que 
no cuenta con tiempo o condiciones para reflexionar o 
exigir al respecto de las respuestas precisas sobre lo que 
harán, cuando, cómo y con qué.

Si quienes estamos en la decisión de poner gobernantes 
que avancen en el sentido de “mejorar” pudiéramos decidir 
una ruta de acción, probablemente pasaría por poner 
frente a frente a quienes aspiran y hacerles esas sencillas 
preguntas, para tomar cada cual su decisión en función de 

las respuestas; y sean los votos, como debe ser, los que 
digan en quién confía más gente y ya.

Pero un enorme distractor de nuestra naturaleza humana, 
exacerbado por 20 años de campaña y nuestra lamentable 
historia política, nos alejan de un proceder tan directo 
y preciso. La división y confrontación entre hermanos 
mexicanos. Y en este caso no es romántico el uso de este 
sustantivo.

En ocasión previa he tenido oportunidad de desarrollar 
ampliamente que es la fraternidad el punto de encuentro 
al que debemos aspirar como seres humanos, en la ruta 
hacia lo que cada cual considere el valor más alto, sea la 
igualdad o la libertad; nuestras históricas y recurrentes 
opciones principales.

Y es que fraternidad viene de hermandad, y hermano de 
germen, origen; o sea que se trata de volver al punto de 
partida que compartimos y cumplir el precepto pendiente 
por tantos siglos, en cuanto a tratarnos como nos gustaría 
que nos traten, que sería el cause en el que prosperan 
todas las virtudes que podamos mencionar.

Hoy el logro mayor y aparente de Andrés Manuel como 
político es la polarización emocional entre la sociedad. 
Mayor porque con base en ello se mantiene en todas 
sus erráticas decisiones y ha logrado que muchas más 
personas asuman tener una opinión política; aparente 
porque se reduce en demasiados casos a estar con él 
o contra él. Y con ello todo el resto, probablemente la 
mayoría, de personas que siguen pensando que la política 
no es para ellos, viven el ambiente del encono resultante.

Ello nos aleja, obviamente a los primeros, pero a todos, 
de la posibilidad de tolerarnos, aunque sea, respetarnos 
como debería ser, o de alcanzar el hermanarnos, que 
debería ser la ruta en este y muchos otros temas.

Como sucede entre hermanos, no se trata de coincidir 
en todo, ni siquiera de no competir o de no pasar por 
momentos de desencuentro; se trata de mantener, como 
entre hermanos debe ser, el punto fundamental de unión, 
que hace que a pesar de cualquier diferencia, un conjunto 

OPINIÓN
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de sentimientos, pertenencia y una misma meta nos 
mantengan enfocados en cuanto al para qué y cómo hacer 
nuestra convivencia y tomar las mejores decisiones para 
la familia, la familia mexicana o humana que habríamos 
de ser, a pesar de que ello sea lo menos conveniente para 
nuestros fallidos políticos perennes.

Si entre hermanos cabía la toma de una decisión muy 
difícil con un volado o un “hoy tú, mañana yo”, con mucha 
mayor razón en un país hermanado cabe la democracia. 
Pero estamos en el juego de los partidos y los políticos 
perennes, que por definición, solo ven y procuran la parte 
que les conviene y en el presente inmediato.

Entonces la ruta real inicia en la prosperidad, que viene de 
la misma raíz que esperanza, una que inesperadamente 
está relacionada con expandirse o tener éxito. A diferencia 
de la cualidad instalada de esperar que nos mantiene a la 
distancia del éxito, prosperidad se refiere a pro-esperar, en 
la que el “pro” es el elemento activo que nos hace ir hacia 
donde el éxito (que significa la salida deseada).

En ese movimiento pro-activo es donde nos toca instalarnos, 
ya sea en el paso inicial de hermanarnos, o, ante la 
complejidad de ello, en la ruta ya activa de pedir, a quienes 
son las únicas opciones, que en efecto comprometan 
respuestas precisas ante las cuales nos quede hoy claro lo 
que se comprometen hacer y podamos en años próximos 
exigirles cuentas de lo que estén haciendo. Acabar con 

años de soliloquios e iniciar un sexenio de acciones que 
sean evaluables en función de lo ofrecido y de la cercanía 
con ese “mejor” México que no solo deseamos, sino que en 
efecto merecemos.

Tener a la vista el modo de sustituir esa caja, o vaso, por 
un cuerno (de la abundancia, del que en otra ocasión 
conversaremos) cuyo primer elemento a introducir sea 
ese espacio para mirarnos sin juzgarnos, hablar sin 
descalificarnos, convivir sin rechazarnos, en el espacio que 
vamos a seguir compartiendo y en un periodo de tiempo que 
ya merecemos se revierta de la polarización emocional a la 
polarización racional, del odio al amor, de la confrontación 
a la colaboración… 

Como 1 Ciudadano que soy, lo sé posible, así que le sigo 
intentando, y seguramente encontraré a varios ciudadanos/
as más mientras siga por esa ruta, pues también sé que por 
ahí vienen andando… En ese sentido, sé que tendremos un 
próspero 2024.

----------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado
Representante de Nosotrxs en Yucatán
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“Aquí me 
comprometo a 
que seguiremos 
siendo un 
gobierno del 
pueblo y para 
el pueblo, no 
traicionaremos el 
legado de nuestro 
presidente, por 
el bien de los 
pobres, primero 
los pobres”.

EspecialEspecialPRINCIPAL 

COMPROMISO COMPROMISO 
Seguiremos siendo un gobierno del pueblo para el 

pueblo, no traicionaremos el legado del presidente:

Claudia Sheinbaum en gira por Yucatán Claudia Sheinbaum en gira por Yucatán 
Especial / La Revista 

La precandidata Claudia Sheinbaum Pardo 
cerró sus actividades del año con una visita 
por los estados de Campeche y Yucatán, 

durante una gira de dos días. En Yucatán, la 
precandidata de unidad de los partidos Morena, 
Verde Ecologista de México y del Trabajo visitó los 
municipios de Kanasín y de Progreso.

En ambos municipios efectuó encuentros abiertos 
con la militancia y simpatizantes. En Kanasín se 

presentó en el parque principal, mientras que en 
el principal puerto del estado estuvo en el estadio 
Víctor Cervera Pacheco.

La precandidata estuvo acompañada de Joaquín 
Díaz Mena, precandidato a gobernador por 
Morena; así como dirigentes estatales de los 
partidos que conforman la coalición nacional 
“Juntos Hacemos Historia”.
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Durante la gira destacó la presencia de 
Juan Hugo de la Rosa García, dirigente 
nacional de la agrupación Unidos 
por un mejor país, coordinador de la 
precampaña de la exjefa de gobierno 
de la Ciudad de México en la tercera 
circunscripción del país, que abarca 
los estados del Sur-Sureste.

Durante su intervención, Claudia 
Sheinbaum recordó los principales 
programas de gobierno, así como los 
megaproyectos de infraestructura 
que impulsa el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, con el fin de 
lograr la transformación del país.

De igual forma, Sheinbaum Pardo 
llamó a la conformación de Comités 
Ciudadanos para impulsar el triunfo 
de la Cuarta Transformación en los 
ámbitos federal y estatal.

Programas sociales

En Progreso, la ex jefa de Gobierno 
ofreció un mensaje, en el que recordó 
los programas de asistencia social 
que impulsa el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, como el apoyo 
económico a adultos mayores y los 
programas La Escuela es Nuestra y 
Sembrando Vida, “que continuarán 
cuando sea favorecida con el voto de 
los mexicanos”.

“Aquí me comprometo a que 
seguiremos siendo un gobierno 
del pueblo y para el pueblo, no 
traicionaremos el legado de nuestro 
presidente, por el bien de los pobres, 
primero los pobres”, indicó.

También comentó que las conferencias mañaneras 
continuarán cuando sea presidenta e invitó al pueblo a 
realizar comités para la difusión del mensaje morenista.

Más adelante, la precandidata aseguró que está 30 puntos 
arriba en las preferencias sobre el segundo lugar y que 
Joaquín Díaz Mena, aspirante a gobernador, supera al PAN 
por 10 puntos en Yucatán.

Finalmente, señaló que las mujeres de México pueden 
ser lo que ellas quieran, ingenieras, doctoras e incluso 
presidentas, entonces entre el público comenzó el grito de 
“Presidenta, presidenta, presidenta”.

Entre los políticos asistentes se observó al alcalde de 
Motul, el expriista Roger Aguilar, al expriista y expanista 
Rommel Pacheco y Luis Borjas, entre otros.

De Progreso, estuvieron presentes Lila Frías, 
María Esther Magadán Alonzo, Esaú Velázquez, 
Carlos Zacarías, Raúl Alvarado y el representante 
de los vecinos de la calle 82, Raymundo Santana.

La precandidata llegó al lugar del mitin 
acompañada de Joaquín Díaz Mena y la senadora 
Verónica Camino Farjat.

Creación de infraestructura

Por otra parte, ya en Kanasín, Sheinbaum 
Pardo fue recibida por unas 4 mil personas, en 
la plaza principal de Kanasín, donde ofreció 
seguir apoyando la creación de infraestructura 
en Yucatán, para “que no haya un desarrollo 
desigual que solo beneficia a unos cuantos”.

A este municipio, la precandidata llegó 
acompañada del precandidato único al gobierno de 
Yucatán, Joaquín Díaz Mena, juntos caminaron entre 
los asistentes que llegaron en camiones y camionetas 
particulares y taxis.

Durante el encuentro con la militancia y simpatizantes 
en Kanasín, Claudia Sheinbaum habló del trabajo del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, obras y 
programas sociales.

De igual forma, la virtual candidata presidencial de la 
coalición entre Morena, PT y Verde Ecologista aprovechó 
para desmentir la supuesta campaña de desprestigio 
contra la 4T en Yucatán en materia de seguridad.

“Que no les digan, que no les cuenten, porque ya vi por ahí 
una propaganda que dice: ‘Si llega Morena va a llegar la 
inseguridad a Yucatán’, puro cuento”, dijo.

JOAQUÍN 
“HUACHO” DÍAZ 
ACOMPAÑÓ A LA 
DOCTORA CLAUDIA 
SHEINBAUM EN 
SU VISITA A LOS 
MUNICIPIOS 
YUCATECOS DE 
PROGRESO Y 
KANASÍN.
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Seguiremos apoyando al estado con obras de 
infraestructura porque las y los yucatecos se lo 
merecen, asegura la precandidata presidencial ante 

miles de morenistas.

En animados multitudinarios encuentros con la 
militancia en Kanasín y Progreso, la Dra. Claudia 
Sheinbaum Pardo, precandidata de la alianza Morena-
Verde-PT a la Presidencia de la República, vaticinó que 
Joaquín “Huacho” Díaz Mena será el próximo gobernador 
de Yucatán.

Ante los aplausos, porras y muestras de júbilo, la 
precandidata de la coalición   “Seguimos Haciendo 
Historia” afirmó que Díaz Mena encabeza en la preferencia 
de los yucatecos por encima de los aspirantes de otros 
partidos, en lo que constituye una clara ventaja rumbo a 
la gubernatura en 2024.

En el primer evento en Kanasín, la Dra. Sheinbaum 
indicó que ya hacen planes con “Huacho” Díaz Mena para 
continuar apoyando al estado con programas sociales y 
obras de infraestructura, a fin de impulsar un desarrollo 
compartido, no solo para unos cuantos, porque las y los 
yucatecos se lo merecen.

La precandidata dijo que entre los sueños que tiene es 
hacer más universidades públicas en el país, para que 
las y los jóvenes puedan estudiar una carrera, y en el 
caso de Yucatán indicó que sueña con una Universidad 

Rosario Castellanos, como las que hizo en Ciudad 
de México cuando fue jefa de gobierno.

Ante los militantes y simpatizantes de los tres 
partidos que conforman la alianza, la precandidata 
dijo que no se traguen el cuento de que si gana 
“Huacho” se acabará la seguridad en Yucatán, 
pues, hoy Guanajuato se ha convertido en el 
estado más inseguro del país y el que gobierna 
allá es el PAN, no Morena, de manera que es falso 
el rumor que difunden sus adversarios.

En su intervención, Díaz Mena aseguró ante la 
militancia que los vientos de la transformación 
están por llegar a Yucatán, para acabar con la 
desigualdad, el clasismo y la corrupción que 
han dejado los gobiernos neoliberales, y para 
comenzar a trabajar en favor del pueblo.

El aspirante morenista subrayó que en los municipios, 
en las colonias y en las calles de Yucatán ya se siente el 
ánimo de cambio.

“Con el apoyo de nuestra amiga, la doctora Claudia 
Sheinbaum, si todas y todos participamos llevando el 
mensaje de la Cuarta Transformación a las familias 
yucatecas, el próximo año llegará la transformación al 
estado”, subrayó “Huacho” ante nueva ola de aplausos 
y porras.

Ante los dirigentes estatales de Morena, el PT y el 
PVEM, Díaz Mena sostuvo que el enemigo a vencer 
es la desigualdad que existe en Yucatán, causada por 
autoridades clasistas y elitistas que atienden solamente 
a unos cuantos y se olvidan de las necesidades del 
pueblo.
En Yucatán, dijo, se ha puesto la base de la transformación, 
pero se necesita continuar con los proyectos y los 
programas en beneficio de la población. 

Los aplausos y porras de “¡Es un honor estar con Claudia 
hoy!”, “¡Presidenta, Presidenta!” y las de “¡Huacho, 
Huacho!”, “¡Gobernador, Gobernador!” resonaron en 
las asambleas de Kanasín y Progreso, donde reinó el 
entusiasmo y el ánimo de triunfo rumbo al proceso 
electoral de 2024.

¡”Huacho” será el próximo gobernador 
de Yucatán!, vaticina Claudia Sheinbaum 

en Kanasín y Progreso 
Especial / La Revista 
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Con una población de poco más 
de 700 mascotas, una demanda 
de 1,400 kilos de alimento al 

mes y una necesidad de recursos que 
llega a los 250 mil pesos mensuales, 
en promedio, Evolución Animal, A.C., 
el refugio de animales de compañía 
más grande del estado, recibió hace 
unos días la visita y la ayuda de 
Renán Barrera Concha, coordinador 
del Equipo Yucatán.

Ubicado cerca de Tanil, comisaría 
de Umán, este santuario batalla 
todos los días para sostener a 450 
perros, 250 gatos y tres cerditos, 
no solo para darles de comer sino 
también para asearlos, mantener 
limpias las instalaciones y estar 
al tiro con sus desparasitaciones, 
vacunas, esterilizaciones y atención 
veterinaria que requieren los 
cachorros y los ejemplares de 
avanzada edad, en una labor titánica 
que realiza Silvia Cortés Castillo junto 
con sus colaboradores y voluntarios.

En la plática con Barrera Concha, 
quedó de manifiesto la necesidad 
de contar con más personas 
altruistas, empresas, organizaciones 
y público en general para sostener 
económicamente el albergue, pero 
también con más voluntarios que 
dediquen su tiempo para pasear a 
las mascotas, bañarlas, alimentarlas 
y brindarles cariño, así como con 
veterinarios para darles atención 
médica.

Sin embargo, como bien coincidieron 
Silvia Cortés y Renán Barrera, 
lo más importante es educar y 
crear conciencia sobre la tenencia 
responsable de las mascotas, a fin 
de abatir el maltrato y el abandono 
animal, y generar una sinergia entre 
el gobierno, la iniciativa privada, la 
sociedad civil y las organizaciones no 
gubernamentales para trabajar en 
equipo y solucionar el problema de 
la sobrepoblación de los animales de 
compañía en Yucatán. 

Renán elogió los esfuerzos que 
realizan Silvia Cortés y Evolución 
Animal, tomó nota de los 
planteamientos que le hicieron 
y convocó a colaborar con este 
santuario que es ejemplo de 
tenacidad y compromiso con esta 
noble causa a favor de las mascotas.

A su vez, Silvia agradeció la ayuda del 
Coordinador del Equipo Yucatán y dijo 
que espera que Renán sea la voz que 
convoque a todos los interesados en 
el bienestar animal y juntos impulsen 
mayores avances cuando logre su 
objetivo en 2024.

Especial / La Revista 

Renán Barrera y Evolución Animal,
juntos a favor de las mascotas 

RENÁN BARRERA HIZO UN 
LLAMADO A APOYAR A EVOLUCIÓN 
ANIMAL, QUE DIRIGE SILVIA 
CORTÉS, Y A OTROS ALBERGUES 
QUE SE DEDICAN A LA NOBLE 
TAREA DE RESCATAR MASCOTAS 
VÍCTIMAS DEL MALTRATO Y EL 
ABANDONO.
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Es prioritario el crecimiento económico de Mérida, pero 
debe ser con justicia social, que signifique mejores 
ingresos para todas las familias meridanas, afirmó Cecilia 

Patrón Laviada, precandidata a la presidencia municipal por el 
PAN Yucatán.

“En mi visión de la Mérida ordenada y solidaria es bien 
importante el crecimiento económico, y que sea parejo y 
justo. La ciudad ha crecido, es un gran polo de inversión y 
necesitamos que esto se siga dando, pero con justicia social 
donde a todos les lleguen la riqueza y las oportunidades, sean 
en el sur, norte, oriente, poniente, centro y las comisarías”.

Durante un intercambio de ideas con militantes y 
simpatizantes de Acción Nacional del oriente y poniente de 
la ciudad, dijo que en equipo debemos reducir la desigualdad, 
fortalecer las oportunidades para todos y el crecimiento justo, 
no solo basado en medidas económicas mediante talleres y 
capacitación para el autoempleo, sino también a través de la 
educación de jóvenes y niños.

“Es a través de la educación que daremos mejores 
herramientas para un futuro próspero a nuestras juventudes, 
pensando en ellos y en sus familias”.  

El Ayuntamiento de Mérida ha invertido más de 23 millones 
de pesos en programas para el impulso al autoempleo, dando  
insumos que permitan el desarrollo de proyectos económicos 
o mediante la capacitación de cursos y talleres en los 23 
Centros de Desarrollo Integral del municipio en el que las y 
los meridanos pueden aprender cosas nuevas, desarrollar 
actividades y habilidades de forma gratuita. 

Cabe señalar que en enero próximo se abrirá la convocatoria 
de “Beca de Excelencia Universitaria” que forma parte del 
catálogo de programas dirigidos a apoyar la economía de 
las familias y un mejor futuro para los jóvenes, junto con 
“Computadora en Casa”, “Ver por Mérida”, entre otros.

Especial / La Revista 

Igualdad de oportunidades para
crecer parejo: Cecilia Patrón

LA PRECANDIDATA DEL PAN YUCATÁN A LA 
PRESIDENCIA MUNICIPAL DE MÉRIDA INDICA 
QUE EL DESARROLLO ECONÓMICO JUSTO ES DAR 
HERRAMIENTAS NECESARIAS A TRAVÉS DEL 
IMPULSO AL AUTOEMPLEO Y LA EDUCACIÓN.
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PONGAMOS TODO EN PERSPECTIVA

El reloj y el calendario marcan otro final de año, y aquí 
estamos, parados en el umbral de lo que se fue y lo 
que está por venir. No necesito decirte que este viaje 

llamado 2023 fue un torbellino, porque tú lo viviste tanto 
como yo. Pero, ¿Qué reflexiones nos deja este capítulo que 
cerramos con tantos aprendizajes a cuestas?

Durante este último giro alrededor del sol, nos vimos 
obligados a enfrentar la realidad con la misma crudeza con 
la que el mar azota la costa. Crisis, cambios, desafíos que 
nos zarandearon, pero también nos recordaron nuestra 
resiliencia. Nos sacudieron como a un árbol en otoño, pero 
las hojas que se llevaron dejaron espacio para un nuevo 
crecimiento.

Es fácil sumergirse en el caos, perderse en el ruido de 
lo que sucede a nuestro alrededor. Pero aquí, en este 
momento de pausa, justo en la frontera entre lo que fue 
y lo que será, detenerse se convertirá en nuestro mejor 
aliado.

Mirémonos en el espejo del tiempo. ¿Qué hemos logrado? 
¿Qué hemos perdido? ¿Cuántas batallas internas hemos 
librado para llegar a este punto? La introspección, 
esa mirada franca hacia nuestro propio ser, revela las 
cicatrices de las batallas que ni siquiera compartimos con 
el mundo.

Cada uno de nosotros ha sido el protagonista de su 
propia épica, enfrentando dragones invisibles, superando 
desafíos que a veces parecían insuperables. Y en ese viaje 
individual, nos cruzamos, nos influimos, compartimos risas 
y lágrimas, porque, después de todo, estamos conectados 
en este tapiz complejo llamado humanidad.

Los días se vuelven años, las risas se mezclan con las 
lágrimas, y aquí estamos, parados en las últimas páginas 
del libro del 2023. ¿Qué escribimos en esas páginas? 
¿Cuáles son las lecciones que nos llevamos? ¿Qué 
capítulos decidimos cerrar y cuáles esperamos con ansias 
comenzar?

La verdad es que, a medida que reflexionamos sobre 
este año agitado, nos damos cuenta de que somos 
arquitectos de nuestro destino tanto como víctimas de las 
circunstancias.

A veces, es en la tranquilidad de este espacio entre años 
donde encontramos la claridad. El ruido del día a día 
disminuye, y podemos escuchar nuestras propias voces, 
sentir el latido de nuestros corazones y recordar lo que 
realmente importa en este efímero viaje.

Y así, mientras nos despedimos de este año, lo hacemos 
con gratitud por las lecciones, con aceptación por lo que fue 
y con esperanza por lo que vendrá. Cerramos puertas, no 
porque temamos lo que hay detrás, sino porque estamos 
listos para abrir las que conducen a nuevas oportunidades, 
nuevos sueños y nuevas versiones de nosotros mismos.

Así que, en este momento de reflexión y cierre, alzo mi 
copa invisible y brindo por cada uno de nosotros, por los 
sueños que perseguimos, por las caídas que nos hicieron 
más fuertes y por el coraje de enfrentar lo desconocido.

Y mientras nos aventuramos hacia el año nuevo, lo hago 
con la certeza de que llevamos con nosotros la fortaleza 
ganada en el fulgor de la vida. Que el 2024 nos encuentre 
listos para abrazar lo que sea que tenga reservado para 
nosotros. Porque, al fin y al cabo, somos arquitectos de 
nuestro destino, y el lienzo del próximo año está en blanco, 
esperando nuestras pinceladas.

¡Salud!

“Admiro tu esfuerzo
Y tus ganas de sobrevivir

Tus letras cambiarán tu vieja forma de vivir” -
 Demian Pinto

Agradecer por lo que se va 
y por lo que viene

Por Carlos Villalobos
Correo: carlosavme@gmail.com
http://www.twitter.com/carlosavm_

LOS DÍAS SE VUELVEN AÑOS, LAS RISAS SE MEZCLAN CON 
LAS LÁGRIMAS, Y AQUÍ ESTAMOS, PARADOS EN LAS ÚLTIMAS 

PÁGINAS DEL LIBRO DEL 2023.
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No hay líneas rojas. Se puede cometer el crimen 
más atroz y se le trata como uno más del 
fuero común. No importa que sea cometido 

por la delincuencia organizada o se usen armas de 
uso exclusivo del Ejército, ambas situaciones de 
competencia federal, minimizan el hecho, dejándoselo 
a las fiscalías estatales. El mayor incentivo de las 
masacres que no dejan de repetirse es la impunidad, 
pero eso no parece preocupar a quien conduce el país 
en el sexenio más sangriento de la historia.

Uno esperaría que se usara toda la fuerza del 
Estado para perseguir a criminales que se atreven 
a secuestrar jóvenes para obligarlos a matarse 
entre sí o levantarlos en un balneario para luego 
deshacerse de sus cuerpos o dispararles a 
mansalva e indiscriminadamente en una posada; 
pero el régimen prefiere culpar a las víctimas de su 
desgracia, así sea con mentiras. La misma infamia 
de quienes pretenden atenuar una violación porque 
la mujer vestía minifalda es la que vemos cuando se 
quiere explicar un asesinato colectivo por supuesto 
consumo de drogas.

La relación es inexistente y lo de menos es que la 
insinuación no esté comprobada y la evidencia acabe 
desmintiéndola, se inocula la descalificación moral 
de quienes son masacrados a sangre fría para reducir 
la presión social sobre las autoridades. Si ellos se lo 
buscaron por no ser dechados de virtud, entonces 
no es tan grave –sugiere la perversa especie oficial 
ante hechos cuya normalización llevan a aceptar 
la barbarie como presente y destino–. En lugar de 
concentrar la indignación contra quienes matan 
con crueldad y espeluznante ligereza, dejando en 
claro que eso es intolerable al ir tras ellos hasta 
encontrarlos, la diluyen para darle vuelta a la página 
lo más pronto posible.

Resulta desgarrador escuchar a padres que sienten 
la necesidad de aclarar que sus hijos asesinados son 
gente de bien, ante las insidias presidenciales que los 
revictimizan, cuando eso ni siquiera debiera estar en 
cuestión. El gobernante los ensucia para preservar 
su popularidad, pero los realmente beneficiados con 
eso son los criminales despiadados que ven desviar 

la atención de lo que nos tendría que unir como 
sociedad: el clamor de justicia.

La apuesta de la actual administración para enfrentar 
al crimen organizado fue la creación de la Guardia 
Nacional, la cual cuenta con casi 130 mil efectivos 
y en 2024 recibirá un presupuesto del orden de 70 
mil millones de pesos; pero brilla por su ausencia 
cuando se trata de prevenir o reaccionar contra 
sicarios y extorsionadores que actúan a sus anchas, 
sembrando terror en poblaciones enteras. Para 
financiarla cancelaron fondos y programas federales 
que servían para fortalecer, capacitar y equipar a 
policías estatales y municipales que, por lo mismo, 
están en desventaja frente al poder de fuego de los 
comandos armados de cárteles empoderados.

Pero, por absurdo que parezca, en los hechos dejan 
el paquete de hacerle frente a los más poderosos 
y sanguinarios grupos criminales a las castigadas 
policías locales mientras la Guardia Nacional anda 
concentrada en perseguir migrantes para modular su 
éxodo según el cálculo, las presiones y los acuerdos 
con el gobierno de Estados Unidos, lo cual, por cierto, 
ha aumentado las violaciones a derechos humanos 
sin disminuir el secuestro, la trata y la vulnerabilidad 
de personas que buscan atravesar el país sin 
documentos en busca de una vida mejor.

La indolencia frente al salvajismo criminal es un 
pernicioso agravio social y nada se hace para debilitar 
a los cárteles. Al contrario, el elefante en la sala es 
su creciente participación en procesos electorales, lo 
cual debiera ser una preocupación de primer orden 
del Estado mexicano. Sería a todas luces inadmisible 
que el narco definiera la elección presidencial, pero 
el tema no está en la agenda pública porque desde 
la cúspide del poder político se apuesta a ganar de 
cualquier forma.

Los vacíos se llenan y si las autoridades no protegen 
ni procuran justicia, lo hará la población por propia 
mano o los grupos criminales, como de hecho ya 
sucede en algunas zonas. No es que el Estado sea 
fallido, es que ha renunciado a su principal obligación 
y las consecuencias son igual de funestas.

Estado, crimen 
y revictimización

Por Fernando Belaunzarán
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Ayuntamiento presenta convocatoria 
para  consulta pública de 

“Diseña Tu Ciudad”

El próximo domingo 28 de enero del 2024, las y los 
meridanos decidirán con su voto los parques y espacios 
deportivos públicos que serán rehabilitados o construidos 

por el Ayuntamiento de Mérida que encabeza Alejandro Ruz 
Castro, a través del mecanismo de participación ciudadana 
denominado Presupuesto Participativo “Diseña tu Ciudad”, 
proceso inédito e innovador, primero en su tipo que se realiza 
en el Estado.

La síndica municipal Diana Canto Moreno, en representación 
del presidente municipal, informó que a partir de este jueves 
28 de diciembre y hasta el 28 de enero de 2024, en el sitio web 
decide.merida.gob.mx permanecerá abierta la convocatoria 
para el registro de ciudadanos que quieran participar en la 
consulta pública del próximo 28 de enero.

En su intervención Diana Canto recordó que por primera 
vez Mérida puso en marcha un mecanismo de participación 
ciudadana de este tipo para que la comunidad decida dónde y 
cuáles serán los proyectos de mejoras para parques o áreas 
deportivas en los que el Ayuntamiento invertirá más de 69 
millones de pesos provenientes de recursos propios del 
Ayuntamiento.

“Desde el 2018 se le ha dado mucha fuerza a la participación 
ciudadana a través de la Secretaría de Participación Ciudadana, 
de ahí se hicieron varios procesos nuevos, innovadores, uno 
de los cuales es el de diseño participativo que desde hace 
algunos años se está llevando a cabo y en el que la gente ha 
participado diseñando sus parques en diversas colonias de 
Mérida”, expresó.

Asimismo, la regidora recordó que se postularon en total 411 
predios, de los cuales 295 fueron admitidos para el desarrollo 
de propuestas ciudadanas, 177 proyectos se recibieron con 
registro y 149 enfocados a la construcción y/o rehabilitación 
de parques y áreas deportivas resultaron viables conforme a la 
evaluación de las factibilidades técnicas, jurídicas, económicas 
y sociales establecidas en la convocatoria y aprobados por el 
Comité Técnico para participar en la consulta pública.

“En esta ocasión nos vamos a enfocar a lo que son los parques, 
a los espacios públicos, puesto que hay una gran demanda en 
la ciudad para esto, entonces por primera vez vamos a empezar 
con este tipo de obras”, expuso.

Por su parte, Marisol Puerto Acevedo, encargada de la Secretaría 
de Participación Ciudadana explicó que en la consulta pública 
podrán participar todas las personas mayores de 18 años de 
edad que residan en el municipio y cuenten con credencial de 
elector vigente expedida por el Instituto Nacional Electoral (INE), 
correspondiente a alguna de las áreas geográficas electorales 
del Municipio de Mérida, las cuales podrán consultar en la 
página DECIDE MÉRIDA (https://decide.merida.gob.mx).

Asimismo, dijo, también podrán hacerlo niñas, niños y 
adolescentes desde los 10 y hasta los 17 años de edad, que 
vayan acompañados de sus padres o tutor que participe en la 
consulta pública. Las y los menores podrán participar con su 
Clave Única de Registro de Población (CURP) o cualquier otra 
identificación con fotografía que contenga su CURP, así como 
una identificación oficial vigente de alguno de sus padres o 
tutor legal que los acompañen para comprobar su domicilio.

Agregó que en el caso de que los votantes no cuenten con su 
credencial de elector vigente, tienen como fecha límite para 
renovarla hasta el 22 de enero de acuerdo a lo establecido por 
el Instituto Nacional Electoral, pero lo más recomendable es 
que realicen su trámite los primeros 15 días enero para poder 
participar en la consulta pública del 28 de enero.

Al ofrecer detalles sobre la dinámica de votación que será 
totalmente digital, Martín Uicab Flores, director de la Unidad de 
Planeación y Gestión explicó que serán 29 centros de votación 
ubicados en todo el municipio, entre espacios públicos y 
centros comerciales, donde la ciudadanía podrá acudir a votar 
por el distrito que le correspondan.

Mencionó que se habilitarán dos tipos de centros de votación, 
el primero será Distrital en el que se contará únicamente con el 
registro de los proyectos que correspondan al distrito electoral 
local en donde se encuentre instalado dicho centro y los 
segundos son los Macro centros, que incluirán los proyectos 
de todos los distritos. Las y los ciudadanos podrán votar en 
cualquiera de los centros, hasta por tres proyectos del distrito 
que les corresponda.

DEL 28 DE DICIEMBRE AL 28 DE ENERO DE 2024 
SE LLEVARÁ A CABO EL REGISTRO CIUDADANO 
PARA PARTICIPAR EN LA ELECCIÓN DE PROYECTOS 
A TRAVÉS DEL MECANISMO DE PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA DENOMINADO PRESUPUESTO 
PARTICIPATIVO “DISEÑA TU CIUDAD”.

Especial / La Revista 
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En total serán 29 centros de votación totalmente digitales, de 
los cuales, 9, que son los macrocentros de votación se ubicarán 
en los parques zoológicos del Centenario y Animaya, Centro 
Cultural Olimpo, City Center, Gran Plaza, Paseo de Montejo, 
Macro Plaza, Plaza Patio y la Isla Mérida.

Los otros 20 centros de votación distrital se podrán encontrar 
en el parque de Las Américas, Chedraui Itzaes, parque “La 
Capilla” de Francisco de Montejo, parque de la Alemán, Super 
Akí Vista Alegre, Parque del fraccionamiento Del Parque, Unidad 
Morelos , Melitón Salazar, Ecológico del Poniente, Juan Pablo II/
La Visita, Unidad deportiva Santa Rosa, Plaza Santos Lugo Sur, 
Unidad deportiva Mulsay, Plaza Bella Caucel, Plaza Gran Santa 
Fe, Plaza Akrópolis; Mega Punto Verde de los Héroes y en las 
comisarías de Cholul, Chablekal y Sitpach.
El funcionario comentó que las y los ciudadanos que no se 
registraron previamente para participar en la votación, podrán 
hacerlo el mismo día de la consulta pública en los macro 
centros presentando su identificación oficial.

Asimismo, indicó que las áreas geográficas electorales 
del Municipio de Mérida así como los horarios en los que 
permanecerán abiertos los centros de votación se podrán 
consultar en la página DECIDE MÉRIDA (https://decide.merida.
gob.mx).

Los resultados preliminares de la consulta pública, se darán 
a conocer a más tardar 24 horas después de cerrar las 
votaciones en DECIDE MÉRIDA. La Facultad de Matemáticas de 
la Universidad Autónoma de Yucatán, UADY, se encargará de 
realizar el cómputo total.

Ayuntamiento construye nuevas calles

Por otra parte, el alcalde Alejandro Ruz Castro aseguró que 
la suma de esfuerzos entre instituciones y el Ayuntamiento 
de Mérida permite trabajar en equipo y armonía para iniciar 
nuevos proyectos de infraestructura vial en todos los puntos 
del municipio para una mejor movilidad de los medios de 
transporte y de las y los ciudadanos. 

Al presidir el banderazo de arranque para la construcción y 
repavimentación de las calles 29 por 24 y 30, 28 por 29 y 33 
y 29 por 30 y 32 de la colonia Francisco de Montejo donde 
se construirá la nueva Unidad Médica Familiar del IMSS y 
se edifica el nuevo edificio del Consulado de USA, el Concejal 
precisó que Mérida mantiene políticas públicas donde el 
trabajo colaborativo con los demás órdenes de gobierno, se 
transforma en acciones que resuelven necesidades para un 
bien público.

“Estas obras viales abonarán a la accesibilidad de la nueva 
Unidad Médica Familiar de Francisco de Montejo cuyo edificio 
se construirá en terrenos donados por el propio Ayuntamiento 
para generar mayores espacios de salud en Mérida”, mencionó.

Agregó que con la puesta en marcha de estos trabajos en los 
que se invertirá más de un millón de pesos y otros proyectos 
que se tienen proyectados se va consolidando el Plan Integral 
de Movilidad Urbana Sustentable de Mérida (PIMUS).

Acompañado por el diputado local, Víctor Hugo Lozano Poveda, 
presidente de la junta de gobierno y coordinación política 

del Congreso del Estado y Michelle Collins, OBO Site Security 
Manager y representante del consulado de USA en Mérida, 
el presidente municipal precisó que esta administración ha 
trabajado en 210.70 kilómetros de calles con una inversión de 
700 millones, 186 mil 031.65 pesos.

Agregó que del total de kilómetros intervenidos, 184.20 
kilómetros están concluidos, 9.98 kilómetros están en proceso 
y en 16.52 kilómetros más, están por iniciar con los trabajos.

Al tomar la palabra, el doctor Alonso Juan Sansores Río, titular 
del Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada 
del Instituto Mexicano del Seguro Social, destacó el interés 
y compromiso del Ayuntamiento de Mérida para seguir 
generando alianzas con las instituciones de salud con el fin de 
emprender acciones que abonen al bienestar de la población. 
Recordó que el trabajo colaborativo entre el Ayuntamiento y el 
seguro social inició con la donación de un terrero en el año 2016 
por parte del municipio hacía el instituto para construir una 
unidad de medicina familiar, en el fraccionamiento Francisco 
de Montejo con una inversión de más de 200 millones de pesos 
aprobados por la Federación y que contará con 10 consultorios 
de medicina familiar, área de urgencias, y otras áreas que 
permitirá descongestionar las unidades de Chuburná y Ciudad 
Caucel.

“Hace aproximadamente seis meses empezamos a hacer la 
gestión con el Ayuntamiento de Mérida y no me queda más 
que agradecerle todo el apoyo y respaldo que le está dando al 
Instituto Mexicano del Seguro Social.

Por supuesto, señaló, continuaremos con las gestiones que ya 
van extremadamente avanzadas a nivel nacional para poder 
contar con en el recurso para poder hacer de esta obra una 
realidad, tan necesaria para las y los yucatecos de esta zona 
pero que también nos va a servir para desfogar unidades de 
medicina familia como la de Caucel que ya está rebasada y 
donde las personas tienen que trasladarse a otra unidad para 
recibir atención médica”.

En cuanto a los trabajos de pavimentación y construcción de 
calles, David Loría Magdub, director de Obras Públicas, explicó 
que se intervendrán las calles 29 por 24 y 30; 28 por 29 y 33 y 
29 por 30 y 32.

“En total se intervendrán 360.00 ml por la construcción de 
calles con una inversión de 1 millón 211 mil 250 pesos en total 
provenientes de los recursos fiscales propios”, expuso.

EL ALCALDE ALEJANDRO RUZ DA EL BANDERAZO DE 
INICIO A VIALIDADES EN FRANCISCO DE MONTEJO, 
PARA MEJOR ACCESO A NUEVA UNIDAD DEL IMSS Y 
CONSULADO DE USA.
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EL GOBERNADOR RECORRIÓ LA ZONA DONDE EL 
INGENIERO PRIMERO CONSTRUCTOR CAPITÁN Y 
RESIDENTE DE OBRA, MELIOR MARDUK CHÁVEZ, 
OFRECIÓ UNA EXPLICACIÓN DE LAS ÁREAS QUE SE 
EDIFICAN POR PARTE DE LA SEDENA, Y CON LAS CUALES 
SE REEMPLAZARÁ AL ACTUAL HOSPITAL O´HORÁN.

OPINIÓN YUCATÁN  

Gobernador confirma avance del nuevo
Hospital General “Dr. Agustín O’Horán”

Los servicios de salud del estado se transforman con 
el objetivo de fortalecer la atención médica y, parte 
de ello, es la construcción del nuevo Hospital General 

“Dr. Agustín O’Horán”, el cual es resultado de las gestiones 
efectuadas por el Gobernador Mauricio Vila Dosal.

Junto con el Alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, así 
como del titular de la Secretaría de Salud de Yucatán (SSY), 
Mauricio Sauri Vivas, el Gobernador recorrió la zona donde 
el Ingeniero Primero Constructor Capitán y residente de 
obra, Melior Marduk Chávez, ofreció una explicación de 
las áreas que se edifican por parte de la Sedena, y con las 
cuales se reemplazará al actual hospital O´Horán, que se 
inauguró el siglo pasado, en el año 1906, y cuya antigüedad 
es de 117 años. 

Junto al Jefe del Estado Mayor de la X Región Militar, General 
de Brigada, Bernardo Reginaldo Reyes Herrera, Vila Dosal 
constató las áreas donde se levantan los edificios, acceso 
y estacionamiento principales, helipuerto, patio central, 
jardines, así como oficinas, entre otras áreas.

Cabe recordar que la construcción de este nosocomio 
comenzó el pasado mes de junio, y se ubica en el sur 
de Mérida, con el que se incrementará el número de 
quirófanos, consultorios y especialidades. 

El hospital se considera uno de los más grandes que se 
construye en todo el país en este sexenio, ya que se 
contempla pasará de 4 a 11 hectáreas, de 254 a 300 camas, 
de 6 a 15 quirófanos y de 41 a 81 consultorios.
Asimismo, tendrá clínica de la mujer, del labio y paladar 
hendido, del dolor y de cuidados paliativos y un helipuerto 
para emergencias con apoyo del helicóptero de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

Cabe resaltar que, se están construyendo 3 hospitales al 
mismo tiempo en Yucatán con el levantamiento del nuevo 
Hospital General “Dr. Agustín O’Horán”, que atenderá como 
nunca antes a la población al cambiar para siempre el 

Especial / La Revista 
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sistema de este ramo en Yucatán; 
el Naval en Progreso, que además 
de marinos, atenderá a civiles de 
esta comunidad y las aledañas; y 
el de Ticul, obra que había quedado 
inconclusa desde hace más de 10 
años y, con el trabajo en equipo, se 
está logrando la transformación de 
este servicio en la entidad.

Acudieron a esta visita, el titular de 
la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol), Roger Torres Peniche; 
la rectora de la Universidad 
Tecnológica Metropolitana (UTM) 
y vocera de los esquemas Tarjeta 
Universal de Salud, Seguro para 
Madres Solteras y de Apoyo para 
Madres Solteras, Isabel Rodríguez 
Heredia; el director general del 
Instituto de Infraestructura 
Carretera de Yucatán (Incay), 
Sergio Chan Lugo; el secretario de 
Obras Públicas (SOP), Aref Karam 
Espositos y el director de Planeación 
y Desarrollo de Servicios de la SSY, 
Saúl de los Santos Briones. 

Modernizan canchas 
de fútbol en CDK

Por otra parte, los trabajos de 
modernización de 8 canchas de 
fútbol del Complejo Deportivo 
Kukulcán avanzan a buen ritmo, por 
lo que estarán listas próximamente 
para su entrega con el objetivo 
de otorgar un espacio digno y de 
calidad para practicar el deporte. 

El gobernador Mauricio Vila Dosal, 
en compañía de los directores 
generales del Instituto para el 
Desarrollo y Certificación de la 
Infraestructura Física Educativa y 
Eléctrica de Yucatán (Idefeey), Luis Jorge Montalvo Duarte, 
y del Deporte (IDEY), Jorge Antonio Esteban Abud, recorrió 
estas áreas que se encuentran recibiendo los últimos 
detalles para su entrega y con lo cual contribuirán a la 
igualdad de todas las zonas de la ciudad. 

En el lugar, el vecino Rafael Vargas Berdejo, reconoció 
la importancia del mejoramiento de estas canchas, las 
cuales, dijo, beneficiarán a mucha gente y permitirán que 
los jugadores disfruten más de sus encuentros de fútbol 
e, igualmente, se cumple con la vieja esperanza de tener 
mejores instalaciones e iluminación, comentó.
“Cuando vimos que comenzaron los trabajos nos 
bajoneamos porque aquí siempre hemos venido a jugar 
y echar la cascarita pero ahora que vemos cómo están 
quedando nos emocionamos y alegramos porque el pasto 

se ve genial y vamos a poder jugar de noche, 
cuando antes no era posible”, aseguró el 
joven futbolista y vecino de la zona.

Cabe subrayar que estos espacios deportivos 
ubicados en el Complejo Deportivo Kukulcán 
comprenden 6 canchas de pasto sintético y 2 
de pasto natural, la instalación de iluminación 
led, así como un sistema de riego, como parte 
de los esfuerzos que realiza el Gobernador 
para seguir impulsando el deporte brindando 
espacios de calidad a través de una inversión 
de 20.5 millones de pesos.

En el recorrido de supervisión, donde aún 
se encuentran trabajadores detallando los 
últimos retoques, se destacó que estas 8 

canchas de fútbol contribuirán a la igualdad de todas las 
zonas de la ciudad para que las familias del sur oriente 
y sus alrededores tengan nuevos, mejorados y mayores 
espacios para practicar el deporte, con mejor iluminación 
led y con mayor seguridad. 

Estas obras forman parte de los trabajos de rehabilitación 
efectuados en esta unidad deportiva, los cuales incluyen 
el Centro Acuático y las canchas de frontón donde los 
deportistas yucatecos pueden practicar las disciplinas en 
que destacan, en instalaciones adecuadas, modernas y 
funcionales.
Asimismo contribuirán a la transformación de la vida de 
las familias yucatecas de Mérida para que cuenten con la 
misma calidad de espacios para el deporte y la convivencia 
de cualquier otra zona de la ciudad.

EL TITULAR DEL EJECUTIVO 
ESTATAL RECORRIÓ 
LAS OCHO CANCHAS DE 
FÚTBOL DEL COMPLEJO 
DEPORTIVO KUKULCÁN CUYA 
MODERNIZACIÓN AVANZA A 
BUEN RITMO.
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CAMPECHE

A través de 13 ediciones de la 
Caravana del Jaguar se atendieron 
directamente a más de 36 mil 600 

personas en colonias y comunidades 
a lo largo de este 2023, al acercarles 
los principales servicios públicos 
y programas federales, estatales 
y municipales de beneficio social, 
con el impulso de la gobernadora, 
Layda Sansores San Román, 
quien personalmente recibió a los 
campechanos en el módulo de atención 
ciudadana.

A través de 49 a 52 dependencias, y con 
un trabajo coordinado por el secretario 
de Gobierno, Armando Toledo Jamit, se 
cumplió el compromiso del presidente 
Andrés Manuel López Obrador de 
realizar “Más territorio y menos 
escritorio”, al asistir las y los secretarios 
de la administración y directores de 
institutos para atender directamente a 
los usuarios.

En el transcurso del año, con este 
programa de acercamiento a la 
población, fueron expedidas 3 mil 
517 actas de nacimiento certificadas 
de manera gratuita, 96 registros de 
asentamientos extemporáneos, y 42 
rectificaciones en la corrección de 
nombres o apellidos, además de actas 
de matrimonio.

Se ofreció el servicio de control notarial, se realzaron trámites 
de becas, Jóvenes Construyendo el Futuro y entregas de 
láminas, a través de las dependencias de Bienestar federal y 
estatal; se emitieron licencias y el canje de placas con el apoyo 
de la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC).

En estas Caravanas del Jaguar, realizadas en colonias de la 
capital del Estado y distintos

municipios, se instalaron los módulos de las dependencias de 
DICONSA y LICONSA, ofreciendo cerca de 100 productos de la 
canasta básica y lácteos, con descuentos hasta de un 50% en 
sus precios, como parte del apoyo a la economía familiar.

Se beneficiaron hasta 275 familias dándoles certeza jurídica 
después de 25 años de lucha y paciencia, al entregarles sus 
escrituras públicas, 245 expedidas por la Comisión Estatal de 
Desarrollo de Suelo y Vivienda (CODESVI), 22 por el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) y ocho cancelaciones 

de hipotecas del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (INFONAVIT).

Este programa de acercamiento a la población ha generado 
un impacto social, no solo en beneficios de atención, sino 
también de mejora urbana, bacheo, alumbrado, rehabilitación 
de parques y jardines, balizamiento de pasos peatonales, 
rampas para personas con discapacidad, guarniciones de 
banquetas, bardas, caleo de árboles, recolecta de basura, la 
ampliación de cuartos, baños, techos y entrega de estufas 
ecológicas, servicio dental y médico gratuitos.

Reafirmando el compromiso de seguir contribuyendo al 
logro de los objetivos del Gobierno de la Transformación en 
Campeche, para el 2024 se espera llevar la Caravana del 
Jaguar a los municipios de Palizada, Calakmul, Candelaria, 
Hopelchén, con la instalación de módulos dos veces por mes, 
por lo que se invita a la población de esas localidades estar 
atentos para recibir los beneficios.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
RECIBIÓ 
PERSONALMENTE A 
LOS CAMPECHANOS 
EN EL MÓDULO 
DE ATENCIÓN 
CIUDADANA Y EN 
EL 2024 SE ESPERA 
LLEVAR LA CARAVANA 
DEL JAGUAR A 
LOS MUNICIPIOS 
DE PALIZADA, 
CALAKMUL, 
CANDELARIA Y 
HOPELCHÉN.

Caravanas del Jaguar llegan a
más de 36 mil campechanos 
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QUINTANA ROO 

En este gobierno nos propusimos la meta de acabar con 
el rezago histórico de desigualdades, de esa forma de 
gobernar agotada que nos fue llevando al abandono o 

al desinterés de autoridades pasadas, afirmó la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa durante la conmemoración del Día 
Nacional de la Cultura Maya.

La titular del Ejecutivo les entregó los apoyos correspondientes 
a los centros ceremoniales y las iglesias mayas. “Quiero que 
sepan que estoy muy feliz de compartir este encuentro con 
todas y todos, hermanas y hermanos mayas, que representan 
el origen de nuestra civilización, la esencia de nuestra cultura 
y tradiciones”, dijo.

La titular de Ejecutivo indicó que esta conmemoración “nos 
permite seguir construyendo junto a todas y todos este 
camino de justicia social que nos hemos propuesto desde el 
primer día de nuestro gobierno”.

Mara Lezama informó que este gobierno de la transformación 
profunda, con base en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, hay una inversión social nunca 
antes vista, con apoyos como jamás se habían realizado en 
las comunidades para igualar las condiciones de desarrollo.

Reiteró que como la primera mujer gobernadora de este 
estado, las mujeres quintanarroenses tendrán siempre a una 
aliada incondicional. “Así estamos trabajando de la mano con 
todas y todos ustedes, generando programas integrales para 
mejorar la situación de cada mujer, en cada comunidad, en 
cada pueblo, mejorando calles, con apoyos para el campo, 
abriendo caminos saca cosechas, ampliando la conectividad, 
mejorando las condiciones de vida.

La Gobernadora enfatizó que a partir del tren de la justicia 
social, del Tren Maya, se están generando actividades 

económicas primarias para que los artesanos y agricultores 
puedan comercializar su trabajo y mostrar a los millones de 
visitantes la riqueza del fruto de sus manos.

Durante el almuerzo se realizó un espectáculo bailable 
folklórico y posteriormente se llevó a cabo la entrega del 
programa “Apoyo a Dignatarios Mayas” que consiste en la 
entrega de recursos para preservar sus centros ceremoniales 
y sus prácticas culturales.

Asistió a esta conmemoración la presidenta municipal 
de Felipe Carrillo Puerto Maricarmen Hernández; la 
representante de la iglesia de Kantunilkín Agustina del 
Carmen Tah Pech; el presidente del Gran Consejo Maya Simón 
Caamal Coh; el director general del INMAYA Eder Enrique Chuc 
Cen; la diputada federal, Anahí González Hernández; delegado 
Federal de Programas para el Desarrollo en Quintana Roo, 
Arturo Emiliano Abreu Marín y Orlando Emir Bellos Tun, 
Presidente municipal de Lázaro Cárdenas.
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LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA DESTACÓ QUE ESTE 
NUEVO GOBIERNO TRABAJA 
EN HACER JUSTICIA SOCIAL 
Y EN DIGNIFICAR DE LOS 
PUEBLOS ORIGINARIOS.

Reconocen labor de dignatarios mayas 
por mantener vivas tradiciones y cultura
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Mañana termina el año 2023 y deseo 
aprovechar este espacio para 
agradecer a todas las personas que 

acostumbran leer mis columnas de opinión, 
su constante, gentil y fiel preferencia. Sus 
comentarios, críticas, correcciones o la simple 
expresión de sus opiniones acerca de los temas 
que aquí discutimos, son un aliciente esencial 
para continuar realizando esta actividad tan 
hermosa de escribir, y disfrutarlo como el 
primer día.

A punto de cruzar el umbral del 2024, podemos 
vislumbrar que será un año de grandes 
transformaciones y disrupciones tecnológicas 
en numerosas industrias y sectores, que 
afectarán diversos aspectos de nuestra vida 
cotidiana.

En la industria de la construcción, creo que 
veremos una transición a gran velocidad 
hacia la digitalización y sistematización de 
las empresas, que tradicionalmente se habían 
resistido a incorporar mayores avances 
tecnológicos a sus procesos, pero que ahora 
resultará esencial para sobrevivir y aprovechar 
las oportunidades que trae el dinamismo 
global que está experimentando el sector en 
especial por el fenómeno de la relocalización 
de empresas. México resultará beneficiado 
debido a la enorme inversión sin precedentes 
que ya ha dado inicio y continuará en el vecino 
país del norte, en el sector industrial.

Asimismo, seremos testigos de una adopción 
acelerada de la electrificación de la maquinaria 
que se utiliza en las obras de construcción de 
infraestructura. Los grandes fabricantes de todo el mundo 
han comprobado las ventajas de abandonar los motores de 
combustión, y con los avances en las baterías, inversores, 
motores eléctricos y software de operación de las 
máquinas, se estarán derribando los mitos que impedían 
su adopción generalizada, permitiendo un dominio de 
éstas en los mercados más dinámicos del planeta.

Siempre en construcción, pero de obras de infraestructura 
eléctrica, cada vez es más claro que lo que se necesita 
para incrementar la participación de electricidad limpia 
y renovable dentro de la matriz energética, es contar con 
líneas de transmisión y distribución robustas y resilientes, 
que sean capaces de ofrecer certidumbre y calidad de 
energía a los usuarios finales.

Esperaría que en México por fin se acepte 
o se den cuenta que no hay otro camino al 
progreso y el bienestar de la población, que 
aquel que tiene en su eje una transición justa 
a energía limpia y a la descarbonización.

Urge planificar, concebir y desarrollar una 
red de infraestructura pública de carga 
de vehículos eléctricos suficiente para 
satisfacer la demanda que generará el 
salto que experimentará la adopción de 
la movilidad eléctrica, tanto de vehículos 
familiares particulares, como la flota 
de transporte público y de flotillas 
empresariales.

Las comunicaciones serán más fluidas con 
aparatos que procesarán cada vez mejor 
los datos que recolectan, interpretan y re 
distribuyen. La inteligencia artificial será 
una herramienta de uso generalizado que 
revolucionará para simpre la manera cómo 
hacemos nuestro trabajo diario.

Y desde luego, garantizar que el desarrollo económico 
generalizado y justo sea también sostenible, es uno de los 
más grandes desafíos que tenemos que superar, la quema 
de combustibles fósiles tendría que topar este año en su 
pico más alto, para que de ahí inicie un descenso paulatino 
pero constante hasta su eliminación completa en algún 
momento por allá de 2050.
------------------------
Raúl Asís Monforte González.
© Copyright 2023. Raúl Asís Monforte González. Todos los 
derechos reservados.
Mérida, Yucatán a 30 de diciembre de 2023
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. Twitter: @
raulmonforteg

2024 será un año de grandes 
disrupciones tecnológicas

Por Raúl Asís Monforte González

EN LA INDUSTRIA DE LA 
CONSTRUCCIÓN VEREMOS 
UNA TRANSICIÓN A 
GRAN VELOCIDAD HACIA 
LA DIGITALIZACIÓN Y 
SISTEMATIZACIÓN DE LAS 
EMPRESAS, QUE SE HABÍAN 
RESISTIDO A INCORPORAR 
LOS AVANCES TECNOLÓGICOS 
EN SUS PROCESOS, PERO 
QUE AHORA RESULTARÁN 
ESENCIALES PARA 
SOBREVIVIR Y APROVECHAR 
LAS OPORTUNIDADES QUE 
TRAE EL DINAMISMO GLOBAL.
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OPINIÓN TURISMO

Tras ser presentado en 
importantes foros, como la 
Feria Internacional de la Lectura 

Yucatán (FILEY), el Tianguis Turístico 
de México y el Seminario Internacional 
de Periodismo y Turismo de La Habana, 
Cuba; el libro “20 Facts Chichén Itzá, 
la Ciudad de los Misterios”, cierra el 
año en Valladolid, Pueblo Mágico de 
Yucatán.

A invitación de la Asociación de 
Restaurantes de Valladolid Yucatán 
(ARVAY), la obra se presentó en 
La Casa de los Venados, Museo de 
Arte Popular Mexicano, ubicado 
en el Centro Histórico de la ciudad, 
ante directivos de restaurantes, 
hoteles, centros ecoturísticos y 
cámaras empresariales, así como 
exponentes de la cultura y medios de 
comunicación.
La presentación estuvo a cargo de 
los autores de “20 Facts Chichén 
Itzá”, el periodista Félix Ucán Salazar 
y el arqueólogo Eduardo Pérez 
de Heredia, y el empresario Jordy 
Abraham Martínez, presidente de la 
ARVAY, quien destacó la importancia 
de promover productos editoriales 
serios, profesionales, que ofrecen 
información real y verídica sobre este 
sitio emblemático de la cultura maya.

“Para nosotros es un honor recibirlos 
en Valladolid y contar con un libro 
tan valioso como 20 Facts, donde 
se narra la historia de Chichén Itzá 
con datos muy precisos que aclaran 
ciertos mitos y se destaca el valor 
de este patrimonio de la humanidad. 
Promover turísticamente a Chichén, 
es promover a Valladolid”, subrayó el 
presidente de la ARVAY.

El objetivo es ofrecer el libro en 
los restaurantes, hoteles, museos, 
librerías, espacios culturales y 
centros ecoturísticos de Valladolid 
que reciben turistas nacionales 
y extranjeros que visitan Chichén 
Itzá. En principio, 20 Facts ya está 
en el Gran Cenote Hubikú y el 
Cenote Suytun, dos extraordinarios 
atractivos de la región.

Félix Ucán agradeció a Jordy Abraham 
y a John Venator, propietario de 
La Casa de los Venados, por su 
hospitalidad para presentar 20 Facts 
en Valladolid. El libro ya se puede 
adquirir en las palapas y con guías 
de turistas del parador turístico de 
Chichén Itzá, así como en Mercado 
Libre y al teléfono 9995 62-1039.
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¡20 Facts Chichén Itzá cierra el año
en ¡Valladolid, Pueblo Mágico!

JORDY ABRAHAM, FÉLIX UCÁN Y EDUARDO PÉREZ PRESENTARON EL LIBRO 
20 FACTS CHICHÉN ITZÁ EN VALLADOLID. ABAJO, JORDY ABRAHAM Y FÉLIX 
UCÁN POSAN CON JOHN VENATOR, PROPIETARIO DE LA CASA DE LOS 
VENADOS, MUSEO DE ARTE POPULAR, SEDE DE LA PRESENTACIÓN. A UN 
COSTADO, ASPECTOS DEL LIBRO EN EL GRAN CENOTE HUBIKÚ, DONDE YA 
ESTÁ A LA VENTA.
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OPINIÓN

Hoy empezaremos con un resumen 
tácito que iremos desglosando 
también de manera breve pero 

substanciosa y dice así… Se están 
derrochando billones de pesos y nadie 
sabrá con certeza cuáles fueron sus 
verdaderos usos y lo más reciente fue la 
inauguración del tren maya en un tramo 
menor que representa una tercera parte 
de la llamada mega obra del obradorato, 
un proyecto aterrizado que desde un inicio 
ha estado plagado de irregularidades, 
empezando porque no existieron estudios 
de viabilidad económica y mucho menos 
de rentabilidad social, lo único que vamos 
a saber es que su construcción costará 
un trescientos por ciento más de lo 
inicialmente presupuestado.  

Pocos trenes en el mundo son rentables 
económicamente hablando, si acaso dos 
rutas en Japón, otro par en China, algunas 
de Francia y Europa. Su rentabilidad deben 
analizarse desde una perspectiva social 
que contemple los costos-beneficios que 
una obra trae a la sociedad en función a la 
necesidad de los habitantes en transporte, 
no solo en lo turístico sino también en lo 
laboral pues muchas personas en el mundo 
usan los trenes para dirigirse a sus centros 
de trabajo, lo que representa un ahorro 
en dinero y apoyo al medio ambiente al 
no usar miles de automóviles con las 
consecuentes emisiones de monóxido 
de carbono. En el caso de algunos países 
europeos que son pequeños y con muchos 
relieves montañosos, el uso del ferrocarril 
hace más accesible el viaje con menos 
riesgo y con la consecuente comodidad.

Los recursos públicos siempre son escasos 
dada la infinidad de opciones en los que 
podrían utilizarse, por eso la ciudadanía 
debería exigir transparencia y rendición de 
cuentas sobre la forma en que se utilizan, 
sin embargo ante un debilitado Instituto 
nacional de acceso a la información 
pública, casi disuelto por López Obrador, 
será muy difícil tener cifras certeras de los 
egresos y solo obtendremos los famosos 
datos del rey de las mañaneras circenses. 
Muy hábilmente el presidente, horas antes 
de que la corte declarara inconstitucional 
la poca rendición de cuentas, el ejecutivo 
publicó un decreto en el que se declara 

que ciertas obras de infraestructura, 
básicamente los proyectos emblemáticos 
de esta administración, son obras de 
seguridad nacional.  

El citado decreto señala…que son de 
seguridad nacional y de interés público la 
construcción, funcionamiento, operación, 
infraestructura de transportes y 
terminales de acceso de los mismos, que 
representen desarrollo social y bienestar 
como los aeropuertos de Tulum, Palenque, 
Chetumal entre otros así como los trenes 
del corredor interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, y obviamente el tren maya; 
bajo el argumento de la referida seguridad 
nacional las obras enlistadas, podrán 
realizarse sin los estudios requeridos, ni 
análisis de rentabilidad en incluso sin tener 
requisitos puntuales de transparencia en 
el uso de los recursos. La prisa de terminar 
las obras públicas sin duda incide en el 
sobre costo de las mismas, sumemos 
los recursos usados en la cancelación 
de Nuevo Aeropuerto en Texcoco, la 
construcción del AIFA que nadie quiere 
usar, la refinería de Dos Bocas la cual solo 
produce problemas y nada de gasolinas, el 
billón y medio de pesos en apoyo a Pemex, 
más lo que se acumule 

Sería más conveniente hablar de 
Seguridad los temas de los desaparecidos, 
los feminicidios, el retroceso en la 
educación en las escuelas de gobierno, 
la desaparición del fondo ante desastres 
naturales como el de Acapulco, el respeto 
a los poderes de la unión, principalmente a 
la Suprema Corte de Justicia y al INE como 
órganos autónomos por citar algunos, 
también la multi citada Seguridad Nacional 
debe referirse al combate real contra el 
narco y la delincuencia organizada no 
solo pactar con esos grupos delictivos 
bajo las quiméricas  premisas dignas de 
un retrógrada con su lema de abrazos 
no balazos, así mismo estructurar un 
freno contra la migración de personas de 
Centro América, que nos cuesta millones 
de nuestros impuestos también son 
temas importantes. Se están derrochando 
billones de pesos y nadie sabrá con certeza 
a donde se fueron. Vaya transformación de 
cuarta.  

Tirando dinero con total opacidad 
Despilfarros obscuros aduciendo obras de Seguridad Nacional

Por Ismael Méndez Camargo
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